
　

“最多跑一次”改革
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杭州市“最多跑一次”改革专题组办公室 ２０１７ 年 ８ 月 １５ 日

编者按：

深化“最多跑一次”改革，要敢于亮剑、不留情面、直面问题、

坚决整改。 ６ 月 ２９ 日晚，丽水市通过“电视问政”，晒问题、找病

根、促整改，通过“真问” 倒逼“真改”。 该次“电视问政” “辣” 味

足、反响强，发问尖锐、点评犀利，不仅让现场被问政的部门负责人

红脸出汗，也使收看直播的干部深受震撼，促使该市各部门和各县

（市、区）举一反三、对标整改，问出了“最多跑一次”改革的丽水加

速度。 现将有关情况予以刊发，供各地各单位学习。
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丽水市以电视问政

大力助推“最多跑一次”改革

一、自我揭丑，找准问题

（一）开展明察暗访找问题。 ５ 至 ６ 月，该市在全市范围开展

“最多跑―次”改革专项督查工作，由 ２０ 名“两代表一委员”分 ４

组，到各县（市、区）分中心、市直部门等 ３８ 个场所实地督查，梳理

出了办事指南的标准化规范化建设仍有待提升、分中心设置不符

合要求、知晓率有待提高、办事流程不够简洁、服务设施需要优化

等 ５ 大类共性问题。 同时，派出媒体暗访组，查找典型问题。

（二）搭建参与平台找问题。 通过电视、网络、热线等方式报

名海选市民代表，并邀请党代表人大代表和政协委员及媒体代表

参加。 问政现场，共有 ２４１ 人参加，包括 ４５ 名市民代表、９ 名“两

代表―委员”、７ 名媒体代表。 利用“丽水新闻”微信公众号、热线

电话等搭建场外观众参与平台；直播期间，通过热线电话受理“最

多跑一次”相关投诉问题 １５ 个，“丽水新闻”微信公众号累计观众

参与阅读点赞 ２３１９ 人次，留言评论 １００ 余条。

二、直面问题，问出辣味

（一）直击问题不搞预演。 按照该市市长要求，现场问政不搞

“预演”、不事先发提纲，直面改革中已公布“最多跑一次”事项跑
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多次的问题。 现场播放了 ５ 月份录制的 ７ 个暗访短片，包括遂昌

县市民办理个体户注销 ２ 天时间跑 ８ 次、莲都市民办理户口迁移

跑 ３ 次、企业办理注册登记发现告知不明确等内容。 由于被问政

的县（市、区）、部门负责人是第一次看到暗访短片，他们深感意

外、倍感压力，有的一开始回答不够到位，不断受到主持人追问，如

在面对企业设立登记跑多次的问题时，主持人追问“那我们市委

７４ 号文件岂不是白发了？”“您指的一般情况是？ 能举个例子吗？”

“您指的近期是指什么时候？”“文件下发的时间是 ２０１７ 年 １ 月 １２

日，现在已经是 ６ 月末了，过去有 ５ 个月的时间了，还在对接吗？”

（二）现场表态不容含糊。 对暗访短片中的问题，主持人在现

场对该市公安局、人力社保局、审管办、市场监管局、莲都区政府、

丽水经济技术开发区管委会等 １１ 个职能部门的一把手，不断追

问，直到做出整改承诺。 如在回答“计生证明成前置条件户口迁

移多跑 ３ 次”问题时，莲都区委负责人开始是笼统表态：“我们将

以‘最多跑一次为契机，彻底解决这个问题”。 主持人则不断追

问：“到底什么时候能解决？” “是不是真的能彻底解决？”最后，负

责人明确表态“该问题，明天马上可以解决；与此类似的问题，１０

天内进行全面梳理并将列出整改时间表。”

（三）现场点评不留情面。 该市常务副市长在点评时尖锐地

指出，“问题出在窗口，根子在政府部门”，这反映了一些部门和县

（市、区）对市委市政府作出的决策，执行的不够坚决；要求全市上

下以此为警醒，举一反三、直面问题、立说立行、抓紧整改，特别是

—３—



要围绕“最多跑一次”改革要求，加大力度对窗口服务人员业务能

力、服务态度进行彻底规范提升。 外请专家在评议时犀利地指出，

暗访短片暴露出的问题，既有客观原因，也有主观原因，其中暗藏

一个重要原因，就是利益；只要相关部门肯割舍利益，多为群众考

虑，一切问题都能迎刃而解。

三、立看立知，抓好整改

（一）集中观看，实现立看立知。 节目播出当晚，该市组织 ９

县（市、区）和“电视问政”涉及的公安、市场监管等部门共计 ８０ 余

名干部集中观看，使干部深受震撼与教育。 如被曝光“补查社保

卡明不跑暗跑”问题的松阳县，组织全县 ３５ 个涉审部门分管领导

和办事大厅窗口主任集中观看，并立即对出现的问题展开讨论，深

入查摆原因，认真提出整改措施。

（二）落实整改，实现立知立改。 问政结束后，该市“最多跑一

次”领导小组办公室对问政曝光的单位和个人进行了通报批评并

责令限期整改；政府督查室将曝光问题整改落实情况纳入专项督

查；相关部门和县（市、区）第一时间围绕“电视问政”反映的问题

进行深入剖析，能够立即整改的马上整改到位，不能立即整改的限

期整改，如该市市场监管局次日上午立即召开专题会议，部署落实

整改“电视问政”提出的四个问题：一是对公司设立登记取消股东

面签环节，方便公司登记；二是对个体工商户营业执照遗失无需登

报公告即可办理注销登记；三是推行市、开发区企业登记全城通

办，将企业登记事项权力下放到位，７ 月 １０ 日前，抽调注册工作人
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员进驻开发区市场监管窗口开展企业登记受理，方便群众办事；四

是加大窗口审批队伍建设，切实落实好省工商局提出“一口说清、

一窗受理、一网通办、一次办结”等“八个一”工作机制。 同时及时

做好督查反馈，通过网站、电视、微信公众号将整改结果予以公示，

做到到广而告之。

下一步，该市将继续把“最多跑一次”改革作革作为深化政府

自身改革的最主要抓手，围绕“抓标准、抓―窗受理、抓数据共享”

的目标，开展各项工作，特别是针对此次“电视问政”所暴露出来

的问题，举一反三，抓紧整改，同时，将积极谋划多期《聚焦“最多

跑一次” 改革》 电视问政；该市政府主要领导将适时参加现场

点评。
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　 本刊邮箱：１９５４２１６６７＠ ｑｑ．ｃｏｍ

报：省“最多跑一次”改革专题组办公室，赵一德书记，徐立毅市长，
张仲灿部长，许明秘书长，戴建平常务副市长

发：市直各单位，各区、县（市）“最多跑一次”改革专题组办公室
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